
Несколько дней остается до главного политического события этого года 
в России — выборов главы государства. Они пройдут с 15 по 17 марта, и от 
каждого из нас зависит судьба нашей страны, то, каким будет ее путь в 
предстоящие шесть лет. Это, безусловно, понимают и жители Южного Ура-
ла — опорного края державы. Сделать свой выбор в пользу будущего при-
звали жителей Челябинской области губернатор Алексей Текслер и 
депутаты Законодательного Собрания.

АлекСАНдР пАТРиТеев. фОТО ОлегА ТАТАРкиНА

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 
НЕДЕЛЯ ГАзЕТА зАКоНоДАТЕЛьНоГо CобРАНиЯ 
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СделАем  
выбОР в пОльЗУ 
НАшегО бУдУщегО

Жители России в очередной раз могут проявить 
единство, придя с 15 по 17 марта на избирательные 
участки и отдав голос за будущее страны.

По словам Алексея Тексле-
ра, выборы президента — это 
главные выборы в жизни на-
шей страны.

— На них мы голосуем за 
процветание родной земли, 
благополучие наших родных 
и близких. Во все времена 
Южный Урал был надежной 
опорой России, всегда помо-
гал отстоять ее суверенитет. 
Уверен, мы покажем всему 
миру нашу сплоченность и 
сегодня. Лучший способ про-

явить единство — прийти на 
избирательные участки и от-
дать голос за будущее нашей 
Родины, — обратился глава 
региона к южноуральцам. — 
Обязательно буду голосовать 
на выборах президента и 
призываю вас сделать свой 
выбор.

В свою очередь председа-
тель Законодательного Собра-
ния олег Гербер отметил, что 
во время недавних встреч со 
студентами, ветеранами, об-

щественными организациями, 
в том числе, разговор шел о 
том, что доверие к выборному 
процессу возвращается.

— Сейчас с развитием 
цифровых технологий, кото-
рое подкрепляется широким 
общественным контролем, 
мы отмечаем, что явка на 
выборах стала расти. Уверен, 
что на эти выборы придет 
молодежь. А это яркий при-
мер воспитания политиче-
ской культуры. Все больше 

молодых людей готовы и 
хотят участвовать в определе-
нии судьбы страны, — заме-
тил Олег Гербер. — Электрон-
ное голосование, уникальная 
система видеонаблюдения 
на участках (и это помимо 
традиционных наблюдате-
лей от разных политических 
партий) подстегнули интерес 
избирателей к выборам, по-
высили явку.

По данным регионального 
избиркома, в Челябинской 
области для проведения вы-
боров президента России 
создано 2267 постоянно дей-
ствующих и 19 временных 
участковых избирательных 
комиссий. Начиная с 17 фев-
раля члены УИК проводили 
адресное информирование, 
рассказывая жителям о ме-
стах и способах голосования, 

кандидатах, участвующих в 
выборах. Как сообщает обл-
избирком, за 20 дней удалось 
посетить более 1,3 млн до-
мовладений.

С 7 марта участковые ко-
миссии начали принимать 
заявления о голосовании вне 
помещения. Так проголосо-
вать смогут все, кто по уважи-
тельной причине не придет 
на избирательный участок. 
Подать заявление о голосова-
нии вне помещения можно до 
14:00 часов 17 марта.

Общественный штаб по 
контролю и наблюдению за 
выборами будет координиро-
вать работу наблюдателей все 
три дня голосования. К слову, 
камерами видеонаблюдения 
оснастят 1152 избирательных 
участка в Челябинской об-
ласти.
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депУТАТы в ОкРУгАх

В торжественной обстановке в зале 
Магнитогорского городского собрания 
депутатов прошла церемония вручения 
паспортов четырнадцатилетним граж-
данам Российской Федерации.

Организаторы мероприятия рас-
сказали об истории возникновения 
паспорта, а также о важных симво-
лах страны, отражающих историю, 
величие и честь нашего государства. 
После чего ребята прослушали гимн 
России и гимн города Магнитогорска.

Депутат Законодательного Собра-
ния Дмитрий Мельников поздравил 
всех присутствующих со знаменатель-
ным событием, обозначил всю важ-
ность и значимость торжественного 
момента, пожелал юным гражданам 
России чтить законы своей страны, 
быть достойными сынами Отечества.

Добрые слова напутствия и поздрав-
ления прозвучали от председателя 

Магнитогорского городского собра-
ния депутатов Александра Морозова. 

Под аплодисменты родителей пят-
надцати юным гражданам Российской 
Федерации вместе с самым первым 
и важным документом — паспортом 
вручили издание Конституции РФ.

В завершение торжественной цере-
монии ребята получили памятные по-
дарки и сфотографировались с гостями.

СПоРТ ПАТРиоТизМ

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

во «Вконтакте».

Учащиеся Челябинска стали победите-
лями общероссийского финала проекта 
«Мини-футбол — в школу». В турнире 
участвуют лучшие команды региональных 
турниров.

Челябинскую область представ-
ляли чемпионы областных сорев-
нований по мини-футболу «Шаг к 
большому футболу!» — команда юно-
шей Образовательного центра № 2 и 
команда девушек школы-интерната 
спортивного профиля из Челябинска.

— Мы невероятно рады успехам 
наших детей, — поделился замести-
тель председателя Законодательно-
го Собрания, генеральный директор  
«НОВАТЭК-Челябинск» Вадим Рома-
сенко. — Гордимся, когда видим, как на 
пьедестал почета поднимаются команды 
с флагом нашего региона. С каждым го-

дом растет мастерство юных игроков. И 
мы это доказали в очередной раз на пер-
венстве России среди школьных команд.

Уже двенадцать лет «НОВАТЭК-Че-
лябинск» в партнерстве с министерством 
образования и науки Челябинской об-
ласти проводит в регионе областные 
соревнования «Шаг к большому фут-
болу!». За это время компания построила 
для победителей 42 мини-футбольных 
поля — главный приз соревнований.

3 марта на Ледовой арене Южноуральска 
состоялся турнир по хоккею на кубок «Zа 
наших». организатором турнира высту-
пил депутат законодательного Собрания 
Валерий Филиппов.

На церемонии открытия с привет-
ственным словом к участникам сорев-
нований и болельщикам обратились 
областной депутат Валерий Филиппов 
и председатель собрания депутатов 
Пластовского района Андрей Бычков.

За главный трофей турнира, ку-
бок «Zа наших», поборолись ледовые 

дружины «Аизовец»,«Увелка», «Ко-
мета», «Феникс» из Пласта. Спор-
тивный задор и желание добиться 
победы захватили настолько, что все 
команды сражались только за первое 
место, подарив зрителям обилие за-
брошенных шайб и огромное ко-
личество положительных эмоций.

После финального матча провели 
торжественную церемонию награж-
дения. Кубок «Zа наших» Валерий 
Филиппов вручил команде-побе-
дительнице «Аизовец». Второе ме-
сто заняла «Увелка», третье — «Фе-
никс», а на четвертом — «Комета».

По инициативе депутата законодательного Собрания олега Садовских в округе 
регулярно проводятся патриотические мероприятия для детей и молодежи. В 
рамках этой работы для учащихся начального звена школы № 4 была органи-
зована экскурсия в Музей боевой славы.

при поддержке вадима Ромасенко 
школьники Южного Урала стали чемпионами 
общероссийского проекта

НиНА ЧеРкАССкАя

валерий филиппов инициировал турнир  
по хоккею в Южноуральске

пО иНфОРмАции zs74.ru

пО иНфОРмАции zs74.ru
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Олег Садовских организовал для ребят                
из Златоуста экскурсию в музей

Вместе с активистами отряда «Во-
лонтеры ЗГО» школьники посетили 
два зала с наглядными экспозициями и 
историческими фактами военного вре-
мени. Экскурсовод музея познакомила 
ребят с историей Великой Отечествен-
ной войны и ее героями, рассказала о 
воинах-интернационалистах — участни-
ках военных конфликтов и локальных 
войн. Ребята смогли не только прикос-

нуться к славной истории нашей стра-
ны, но и ощутить на себе ее атмосферу. 
Они примерили пилотки и подержа-
ли в руках оружие советских солдат.

— Экскурсия получилась очень 
познавательной и увлекательной. 
Такие патриотические уроки не-
обходимы для правильного воспи-
тания будущего поколения, — про-
комментировал олег Садовских.

дмитрий мельников вручил паспорта  
юным магнитогорцам
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Парламентская неделя
мНеНия

прошлый номер «парламентской недели» 
был посвящен посланию президента России 
владимира путина федеральному Собранию, 
которое состоялось 29 февраля. в своих ком-
ментариях депутаты Законодательного Собра-
ния Челябинской области обозначили, на их 
взгляд, главные темы послания, которые акту-
альны и для нашего региона. На что еще об-
ратили внимание южноуральские депутаты 
— в этом материале.

НиНА ЧеРкАССкАя. фОТО kremlin.ru

ЮжНОУРАльСкие депУТАТы —    
О пОСлАНии глАвы гОСУдАРСТвА

Вячеслав ЕВСТиГНЕЕВ, 
председатель комитета за-
конодательного Собрания по 
аграрной политике:

В послании глава госу-
дарства Владимир Путин 
затронул множество 
важных момен-
тов, которые 
касаются всех 
сфер нашей 
жизни. Осо-
бенно хотелось 
бы отметить 
вопросы безопас-
ности и стабильно-
сти. Наша страна смогла 
устоять перед внешним 
давлением, у России еще 
есть множество резервов 
для дальнейшего развития.

Большое внимание в 
послании уделено семьям 
с детьми и их поддержке. 

Президент предложил уве-
личить налоговые вычеты 
при рождении второго и 
третьего ребенка. В стра-
не запустят комплексную 
программу по охране 

материнства, сбере-
жению здоровья 

детей и под-
ростков. Много 
внимания уде-
лено молодеж-
ным проектам 

и развитию 
спорта. Особые 

слова благодарности 
— участникам СВО.

Фактически в послании 
заложены тезисы, на осно-
ве которых будет строить-
ся наше будущее. Главное, 
они направлены на раз-
витие всех сфер и повыше-
ние качества жизни.

Дмитрий КЛЕУТиН,  
первый зампредседателя коми-
тета законодательного Собра-
ния по экономической 
политике и предпри-
нимательству:

По инициа-
тиве Владимира 
Путина в России 
создается новый 
национальный 
проект «Кадры», 
который будет на-
правлен, в первую очередь, 
на получение актуального об-
разования. Для этого проекта 

«школы и вузы… должны бу-
дут работать в одной связке, 
в единой логике и на общий 

результат». По по-
хожим принципам 

в стране работает 
проект «Специа-
литет», который 
основан на тес-
ной кооперации 

сферы образова-
ния и предприятий 

реального сектора. 
Проект уже позволил 

обновить образовательные 
программы для авиа- и су-

достроения, фармацевтики, 
электроники, оборонной и 
других отраслей. Эта рабо-
та будет продолжена, в том 
числе и в рамках нового нац-
проекта. Президент поставил 
задачу не только подготовить 
для этих сфер порядка мил-
лиона специалистов до 2028 
года, но и расширить про-
грамму профессиональной 
подготовки кадров для школ, 
больниц, поликлиник, сферы 
услуг, туризма, учреждений 
культуры, творческих инду-
стрий.

ольга 
МУхоМЕТьЯРоВА, 

зампредседателя комитета 
законодательного Собра-
ния по законодательству, 
государственному строи-
тельству и местному само-
управлению:

Послание прези-
дента — традици-
онный формат 
обращения 
главы го-
сударства 
к народу, в 
котором он 
рассказывает 
о текущем со-
стоянии страны, о 
результатах и о задачах, 
стоящих перед нами.

Обратила внимание, 
что Владимир Владими-
рович Путин очень много 
говорил о героизме участ-

ников специальной воен-
ной операции и их роли в 
жизни общества. Он четко 
дал понять, что герои От-
ечества — это не те, кто в 
кабинетах создает имита-
цию бурной деятельности, 
а те, кто с автоматом в 

руках, лишенные тепла 
и уюта, защищают 

интересы Отече-
ства. 

Надеюсь, 
что послание 
президента 
послушало 

большинство 
граждан страны 

и каждый услышал 
то, что волнует именно 

его. Ведь говорил пре-
зидент правильно и по 
существу, затрагивая все 
сферы жизни нашего го-
сударства.

Дмитрий ПыРСиКоВ, 
первый зампредседателя ко-
митета законодательного Со-
брания по аграрной политике:

В послании отметил для 
себя очень важное направле-
ние — национальный проект 
«Семья». Реализуя его на 
селе, поддерживая сельские 
семьи, в которых двое-трое 
детей, мы заранее обеспечим 
сельскохозяйственное про-
изводство рабочими руками, 
получим крепкие династии 
для развития фермерских 
хозяйств. Самое надежное, 

когда на земле люди живут 
поколениями.

В России запустят 
комплексную про-
грамму по охране 
материнства, 
сбережению 
здоровья детей 
и подростков. 
В числе при-
оритетов — рас-
ширение сетей 
женских консуль-
таций, ремонт объектов 
здравоохранения. А значит 
даже в самых небольших на-

селенных пунктах появится 
возможность наблюдать бу-

дущую маму и в перспек-
тиве беречь малыша. 

Это направление 
дает надежду на 
то, что молодые 
женщины будут 
охотнее оста-
ваться на малой 

родине и строить 
семью там, где 

жили их родители, 
бабушки и дедушки, не 

переживая за качество своей 
жизни и своих детей.

в основе послания — безопасность 
и стабильность страны

президент четко дал понять,          
кто герои Отечества

Нацпроект «кадры» нацелен на актуальное образование

Новый нацпроект «Семья» особенно важен для села
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АкТУАльНО

в прошлом номере «парламентской недели» мы рассказывали, что одной 
из центральных тем послания президента России владимира путина феде-
ральному Собранию стала необходимость обеспечения кадрового суверени-
тета страны, подготовки специалистов, в том числе по наиболее дефицитным 
рабочим профессиям. Этот вопрос на примере Челябинской области обсуж-
дался накануне на круглом столе в Законодательном Собрании.

АлекСАНдР пАТРиТеев. фОТО Юлии бОРОвикОвОй 

в Законодательном Собрании прошел круглый стол

Инициаторами круглого 
стола стали депутаты област-
ного парламента Дмитрий 
Клеутин и Евгений илле. Для 
того чтобы обсудить проблему 
комплексно и выработать со-
вместные решения, в Законо-
дательное Собрание пригласи-
ли и.о. министра образования 
и науки региона Виталия 
Литке, первого замминистра 
промышленности Михаила 
Кнауба, директора Фонда 
развития промышленности 
Челябинской области Сергея 
Казакова, а также представи-
телей Главного управления по 
труду и занятости населения, 
Федерации профсоюзов Челя-
бинской области, организаций 
высшего образования и биз-
нес-объединений.

Как отметил Дмитрий 
Клеутин, проблема дефицита 
высококвалифицированных 
кадров стоит сегодня на по-
вестке дня по всей стране.

— В этой связи в рамках 
проекта «Выбирай свое» раз-
работана общая концепция 
кадрового стандарта для пред-
приятий, которую мы адапти-

руем для конкретного региона, 
— обратил внимание депутат. 
— Целью стандарта стало не 
только повышение инвести-
ционной привлекательности 
Челябинской области за счет 
качественного кадрового 
ресурса, но и достижение ка-
дрового суверенитета региона, 
а также системное решение 
проблемы.

В свою очередь Евгений 
Илле видит в качестве точек 
роста для преодоления кадро-
вого дефицита субъекты мало-
го и среднего бизнеса.

— Сегодня выработка на 
одного работающего в МСП 
порядка миллиона рублей, в 
других странах эта цифра со-
ставляет порядка трех-четырех 
миллионов рублей. Именно 
поэтому малый и средний 
бизнес — та самая точка роста. 
Нужно понять, как увеличить 
выработку, как повысить про-
изводительность труда, и вы-
йти на необходимый уровень. 
Ведь в условиях кадрового 
голода увеличение выработки 
на одного человека повлечет 
за собой и увеличение оборота 

компании. А это и есть один 
из инструментов, которые по-
зволят преодолеть кадровый 
голод, — считает парламента-
рий.

По информации Главного 
управления по труду и занято-
сти населения Челябинской 
области, заявленная рабо-
тодателями потребность в 
работниках по состоянию на 1 
февраля этого года составляет 
41 510 человек. Из них 13 569 
человек требуются в сфере об-
рабатывающих производств, в 
строительстве — 1250 человек, 
в сфере ремонта автотран-
спорта — 2908 человек. Если 
сравнить с февралем 2023 года, 
то цифры значительно вы-
росли.

кАдРОвАя кАРТА мОжеТ 
пОявиТьСя НА ЮжНОм УРАле

Дмитрий Клеутин, 
первый заместитель председа-
теля комитета Законодательного 
Собрания по экономической по-
литике и предпринимательству:

 В Челябинской об-
ласти мы предлага-

ем создать своего рода 
кадровую карту региона: 
проанализировать потреб-
ности предприятий. имен-
но в этом направлении 
работает проект «Выбирай 
свое» — собрать воедино 
возможности, которые мо-
жет предоставить государ-
ство, чтобы донести их 
до предприятий.
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острую дискуссию среди депутатов на февральском заседании 
комитета законодательного Собрания по социальной политике 
вызвали вопросы кадрового обеспечения системы здравоохра-
нения региона и поддержки студентов-медиков. 

СоциАЛьНАЯ ПоЛиТиКА

как в регионе поддерживают 
медиков, настоящих и будущих

Как информировал зам-
министра здравоохранения 
области Евгений Ванин, к 
концу 2023 года численность 
врачей, работающих в госу-
дарственных медорганиза-
циях региона, составила 12 
495 человек, средних медра-
ботников — 28 367 человек.

В регионе действует про-
грамма «Развитие здравоох-
ранения Челябинской об-
ласти», в которую включена 
подпрограмма «Кадровое 
обеспечение системы здра-
воохранения». По итогам ее 
реализации в прошлом году 30 
медицинских работников по-
лучили служебное жилье; 3134 
медикам, работающим и про-
живающим в селах, компенси-
ровали расходы на оплату жи-
лья, отопления и освещения.

По программам «Земский 
доктор» и 
«Земский 
фельдшер» 
в 2023 году 
е д и н о в -
ременную 
в ы п л а т у 
получили 
66 врачей: 
6 4  в р а -
ча — по 
миллиону рублей, еще двое 
специалистов, которые тру-
доустроились в удаленные 
территории, — по 1,5 млн 
рублей. Полсотни средних 
медработников получили 
единовременные выплаты 
от 500 000 до 750 000 рублей.

Что касается студентов-це-
левиков, сейчас по програм-
мам специалитета образова-
ние получают 1383 человека, 
по направлениям подготовки 
ординатуры — 296 человек.

К слову, для целевиков, об-
учающихся по программам 
специалитета, предусмотрена 
ежемесячная выплата в 1000 
рублей, студентам ординатуры 

выплачивают по 3000 рублей.
— Острую дискуссию вы-

звал вопрос кадрового обеспе-
чения в системе здравоохра-
нения региона. Среди членов 
комитета есть работники здра-
воохранения, и конечно, они, 
как профессионалы в этой 
сфере, задают конкретные 
вопросы профильному ми-
нистерству, — отметил пред-

с е д а т е л ь 
комитета 
Сергей бу-
яков. — По-
радовало, 
что в 2023 
году общее 
количество 
медработ-
ников  в 
Челябин-

ской области увеличилось. Се-
годня это около 12 500 работ-
ников. Успешно реализуются 
программы «Земский док-
тор» и «Земский фельдшер».

Вопрос медицинских кадров 
стоит на особом контроле де-
путатов Законодательного Со-
брания. При областном пар-
ламенте постоянно действует 
рабочая группа. Сегодня мы 
говорили о том, что нужно не 
только увеличивать число ра-
ботников здравоохранения, но 
и обратить внимание на каче-
ство услуг, которые оказывают 
южноуральцам. На ближайшем 
заседании рабочей группы  под-
робно рассмотрим этот вопрос.

пО иНфОРмАции zs74.ru. фОТО лЮдмилы кОвАлевОй

С 1 января по инициативе 
губернатора каждому 
студенту, обучающемуся 
по программе среднего 
профобразования 
в рамках целевого 
обучения, предоставляется 
ежемесячно выплата в 1000 
рублей.

Сергей Буяков.

 Важно не только увеличивать количество медиков, 
но и обратить внимание на качество медуслуг.

Вопросы кадрового дефицита обсудили 
с участием представителей разных сфер.
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Напомним, в прошлом 
году по инициативе губер-
натора Алексея Текслера 
в региональном календаре 
появилась новая памятная да-
та — День народного подвига 
по формированию Уральского 
добровольческого танкового 
корпуса в го-
ды Великой 
Отечествен-
ной войны, 
которая те-
перь отмеча-
ется ежегодно 
11 марта.

— Это шаг, 
соединяю-
щий наше 
героическое 
прошлое и 
сегодняшний 
день. Молодежь должна пом-
нить значимые события исто-
рии нашей страны, — отметил 
председатель Законодательно-
го Собрания олег Гербер, от-
крывая экспозицию. — Сфор-
мированный весной 1943 года 
на средства трудящихся Челя-
бинской, Свердловской и Мо-
лотовской областей Уральский 
добровольческий танковый 
корпус, безусловно, является 
героической страницей нашей 

истории. Тысячи уральцев 
ушли воевать добровольцами и 
сделали все, чтобы разгромить 
врага.

В открытии выставки при-
няли участие депутаты южно-
уральского парламента, пред-
ставители Урало-Сибирского 

Дома знаний, 
Объединен-
ного государ-
ственного ар-
хива области, 
музея трудо-
вой и боевой 
славы ЧТЗ, 
а также Экс-
пертного со-
вета при Зако-
нодательном 
Собрании по 
патриотиче-

скому воспитанию и военно-
шефской деятельности.

В числе первых посетителей 
выставки — победители кон-
курса, посвященного истории 
формирования и боевому пути 
УДТК. Конкурс проводился 
Урало-Сибирским Домом 
знаний при поддержке Зако-
нодательного Собрания в трех 
возрастных категориях. Олег 
Гербер и директор Урало-Си-
бирского Дома знаний Игорь 

пАТРиОТиЗм

11 марта, в день народного подвига по фор-
мированию Уральского добровольческого тан-
кового корпуса в годы великой Отечественной 
войны, который отмечается в нашем регионе в 
первый раз, в Законодательном Собрании от-
крылась выставка «добровольцы-танкисты Ура-
ла». первыми с экспозицией, подготовленной 
объединенным госархивом области, познакоми-
лись победители конкурса, посвященного истории 
формирования и боевому пути УдТк.

пО иНфОРмАции zs74.ru. фОТО ОлегА ТАТАРкиНА

«дОбРОвОльцы — 
ТАНкиСТы УРАлА»

ТАкже в НОмеРе:
в рубрике «лица парламента»
Анатолий брагин...                          с. 8

в областном парламенте к памятной дате 
открылась выставка

Белехов поздравили лауреатов, 
вручив дипломы и памятные 
подарки.

В номинации «Конкурс 
плакатов» (учащиеся 1 — 6 
классов) победителем стала 
команда первичного отделе-
ния РДДМ «Движение Пер-
вых» Калуга-Соловьевской 
школы Красноармейского 
района — танковый экипаж 
«Девчата» (Полина Леонова, 
Варвара Гольдштейн, комиссар 
и педагог-наставник Татьяна 
Малеко).

В номинации «Интеллекту-
альная викторина (учащиеся 
7 — 9 классов)» победителями 
признаны несколько команд: 
команда Калуга-Соловьев-
ской школы Красноармей-
ского района — экипаж «Три 
танкиста» (Андрей Гольд-
штейн, Данил Пашнин, Ар-
тем Виноградов, комиссар и 
педагог-наставник Кристина 
Ветрова); команда Ункурдин-
ской школы Нязепетровского 
района — танковый экипаж 
«Отважный» (Артем Малых, 
Галина Хафизова, Данил Ша-
банов, комиссара и педагог-
наставник Ирина Гараева); 
команда школы № 46 имени 
З.А. Космодемьянской города 
Челябинска — танковый эки-
паж «Пламя» (Анна Гофман, 
Михаил Сазонов, Никита 
Шалдыбин, Алексей Еремин, 
комиссар и педагог-наставник 
Наталья Левина); индивиду-
альный участник из школы № 
3 имени Ю.А. Гагарина города 
Аши Мария Галимова (ко-
миссар и педагог-наставник 
Елена Галимова).

В номинации «Поисковый 
конкурс (учащиеся 10 — 11 
классов, студенты органи-
заций среднего профобра-
зования и вузов)» дипломы 
победителей вручили команде 
Ситцевской школы Нязепе-
тровского района — танко-
вому экипажу «Ситцевские 
зверобои»: Алене Шадриной, 
Полине Фудиной, Диане 
Шафиковой, комиссару и 
педагогу-наставнику Салие 
Светлаковой; индивидуально-
му участнику из Брединской 
школы № 1 Амиру Саденову, 
позывной «Дора» и комис-
сару, педагогу-наставнику 
Юлии Исаевой.

Дипломом и памятными 
подарками был также отмечен 
помощник команды орга-
низаторов и разработчиков 
конкурсных 
заданий, 
командир 
команды-
победителя 

конкурса 2023 года — тан-
кового экипажа «Непобеди-
мые», — студент первого кур-
са историко-филологического 
факультета ЧелГУ Николай 
Яковенко.

Как отметил один из ор-
ганизаторов конкурса, пред-
седатель совета регионального 
отделения Всероссийской 
ассоциации учителей истории 
и обществознания Вячес-
лав Кузнецов, в этом году в 
конкурсе приняли участие 
более 150 школьников с 4 по 
11 классы, а также студенты 
историко-филологического 
факультета ЧелГУ. География 
участников — от Брединского 
района на юге до Нязепетров-
ского района на севере. Кон-
курс проводился во второй 
раз.

По инициативе 
губернатора Алексея 
Текслера в регионе 11 
марта отмечается День 
народного подвига 
по формированию 
Уральского 
добровольческого 
танкового корпуса 
в годы Великой 
Отечественной войны.

Олег Гербер наградил победителей 
патриотического конкурса.
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дАТА

28 февраля (10 марта по новому стилю) 1720 года император петр 
великий подписал первый в России государственный акт — «генеральный 
регламент или Устав», введя во всех государственных органах архивы. в 
преддверии профессионального праздника в Объединенном государствен-
ном архиве Челябинской области прошло торжественное мероприятие, 
собравшее давних партнеров южноуральских архивистов. Среди них — и 
Законодательное Собрание региона.

РОмАН РУдиН. фОТО  ОлегА ТАТАРкиНА

От депутатского корпуса 
с профессиональным празд-
ником архивистов поздравил 
председатель комитета по Ре-
гламенту и депутатской этике 
Василий Швецов, отметив, что 
за годы сотрудничества Зако-
нодательное Собрание и архив 
реализовали большое коли-
чество совместных информа-
ционных проектов. Самому 
масштабному — «Парламент-
ские истории» — в этом году 
исполнится тринадцать лет.

— Это десятки выставок, 
которые прошли на площадке 
областного парламента, сотни 
интереснейших публикаций 
на страницах газеты «Парла-
ментская неделя» об истори-
ческом прошлом нашего края, 
интересных людях, — напом-
нил Василий Швецов. — В 

этом году Законодательное 
Собрание готовится отметить 
свое 30-летие. И к нам на по-
мощь опять пришли архиви-
сты, к юбилейной дате предо-
ставив уникальные материалы 
и фотографии.

Василий Швецов поблаго-
дарил сотрудников архивной 
службы области за добросо-
вестный труд по сохранению 
исторического наследия 
Южного Урала, большую про-
светительскую деятельность 
и пожелал новых интересных 
находок и радостных откры-
тий.

В рамках акции «Пополни 
историю» все желающие юж-
ноуральцы могли в этот день 
подарить архиву документы, 
фотографии и различные 
раритетные предметы. От 

имени областного парламен-
та Василий Швецов вручил 
директору ОГАЧО Игорю Ви-
шеву несколько фотографий, 
рассказывающих о депутатах 
четвертого и пятого созывов, и 
куклу Сонечку, которой в этом 
году исполнилось 60 лет.

Программа мероприятия 
была традиционно насы-
щенной и интересной. Гости 
и друзья архива получили 
уникальную возможность 
совершить экскурсию в ар-
хивохранилище, посетить 
лабораторию реставрации 
архивных документов, побы-
вать на нескольких выставках. 
В том числе посетители по-
знакомились с экспозицией 
«Челябинская область: 90 
лет», содержащей материалы 
о появлении нашего региона 
на карте Советского Союза, ее 
географическом положении и 
природе.

Редакция «Парламентской 
недели» с удовольствием при-
соединяется ко всем словам 
поздравления, прозвучавшим 
в этот день в адрес сотруд-
ников Объединенного госу-
дарственного архива Челя-
бинской области, и отмечает, 
что страница с авторскими 
материалами южноураль-
ских архивистов справедливо 
пользуется вниманием наших 
читателей. А значит, продол-
жение следует...

хРАНиТели  
НАшей иСТОРии
10 марта на Южном Урале отметили день архивов

В Объединенном государственном архиве 
Челябинской области 112 сотрудников. 
В нем находится 2 млн 632 тыс.  
569 единиц хранения.

От имени депутатов Василий Швецов поблагодарил 
архивистов за многолетнее сотрудничество.

Все желающие посетили ряд уникальных 
выставок, открывшихся в этот день.

Директор ОГАЧО игорь Вишев поздравил 
коллег с профессиональным праздником.

Заместитель директора ОГАЧО николай 
Антипин приветствовал участников встречи.

Деловые партнеры и друзья архива.
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Парламентская неделя

4 октября 1853 года (16 октября по новому 
стилю) Оттоманская порта, заручившись гаран-
тиями поддержки великобритании и франции, 
объявила войну России. 20 октября 1853 года  
(1 ноября по новому стилю) российский император 
Николай первый подписал манифест об ответных 
действиях. «Россия вызвана на брань», — воз-
вестил Николай первый в своем манифесте. Так 
началась крымская война 1853 — 1856 годов, 
или, как ее часто называли в то время, восточная 
война. Сегодня историки определяют эту войну 
как Нулевую мировую. боевые действия разво-
рачивались по всему миру: на кавказе, в дунай-
ских княжествах, на балтийском, Черном, 
Азовском, белом и баренцевом морях, а также в 
низовьях Амура, на камчатке и курилах. Наиболь-
шего напряжения они достигли в крыму, поэтому 
в России война и получила название крымская. 

леТОпиСь ЮжНОгО УРАлА

елеНА РОхАцевиЧ, ведУщий АРхеОгРАф ОгАЧО

СОвмеСТНый 
СпецпРОекТ

«парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.
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«РОССия 
выЗвАНА 
НА бРАНь»

На защиту 
православной веры

В атеистическое со-
ветское время историки 
не выделяли религиозный 
вопрос как причину на-
чала войны, а объясняли 
военный конфликт эко-
номическими и полити-
ческими притязаниями 
сторон. Экономика и поли-
тика, несомненно, играли 
решающую роль. Россия 
стремилась отстоять свои 
экономические и полити-
ческие интересы на Черном 
море, укрепить влияние 
на Балканах, а страны коа-
лиции в составе Франции, 
Великобритании, Турции и 
Сардинского королевства — 
всячески этого не допустить.

Но провокацией, привед-
шей к началу войны, стала 
именно религия: Турция пере-
дала ключи от Вифлеемского 
храма Рождества Христова, 
который был на территории 
Оттоманской Порты, а по до-
говору владели ими православ-
ные христиане, в руки католи-
ческого духовенства. Этот акт 
был воспринят в России как 
оскорбление русского импе-
ратора и всего православного 
народа страны. 

«Не завоеваний ищем Мы; 
в них Россия не нуждается, — 
писал в своем Манифесте к 
россиянам Николай Первый. 
— Мы ищем удовлетворения 
справедливого права, столь яв-
но нарушенного. Мы и теперь 
готовы остановить движение 
Наших войск, если Оттоман-
ская Порта обяжется свято со-
блюдать неприкосновенность 
Православной Церкви. Но 
если упорство и ослепление хо-
тят противного, тогда, призвав 
Бога на помощь, Ему предоста-
вим решить спор Наш и, с пол-
ной надеждой на Всемогущую 
Десницу, пойдем вперед — за 
веру Православную».

Тыловая жизнь 
Челябинска

В Объединенном государ-
ственном архиве Челябинской 

области отложи-
лись документы, касающиеся 
войны 1853 — 1856 годов. 
Остановимся на некоторых из 
них. 

Жители Челябы узнали о 
начале военных действий во 
время церковных служб в хра-
мах, ибо там собиралось все 
население уездного города. 
Священнослужители по указу 
оренбургского губернатора 
зачитывали царские манифе-
сты. Вся тяжесть войны, орга-
низация тыловой жизни, сбор 
помощи для русской армии 
легли на плечи тогдашнего 
городского головы Василия 
Андреевича Мотовилова, 
«купеческого второй гильдии 
сына».

В ноябре 1853 года из управ-
ления Оренбургского граждан-
ского губернатора в Челябин-
скую городскую думу и духов-
ное правление поступил указ о 
наборе резервистов на повтор-
ную службу в армию. В указе 
перечислялись преимущества 
для резервистов из 13 пунктов. 
Добровольцам полагался двой-
ной денежный оклад, заботу о 

семьях брало на себя государ-
ство (казна): женам и детям 
отводились квартиры или вы-
давались квартирные деньги, 
семьи снабжались провиантом. 
Кроме того, зачисленным на 
военную службу выдавался зо-
лотой или серебряный шеврон, 
они награждались серебряны-
ми медалями с надписью «За 
усердие» для ношения в петли-
це на Аннинской ленте. Были 
и некоторые другие льготы.

благотворительность 
купечества

Челябинское купечество 
откликнулось на указ о при-
зыве резервистов активными 
действиями. Василий Андре-
евич Мотовилов докладывал 
начальнику Оренбургской гу-
бернии о благотворительности 
купцов, взявших на попечение 
семьи ратников. Среди тех, кто 
обязался содержать жен и де-
тей воинов, были купцы Иван 
Семеин, Кутузовы, Абрам 
Смолин, Василий Мотовилов, 
Сергей Смолин, Плотников, 
Ахматов, Шихов, мещанин 

Иван Бусыгин и другие. К 
примеру, семье Серафимы 
Шевкуновой купец Иван Се-
меин обязался выдавать по 30 
фунтов в месяц на душу ржа-
ной муки. Семье Федосьи Гра-
бовской муку выдавал купец 
Мотовилов. Семью Авдотьи 
Ремовичевой мукой снабжал 
купец Абрам Смолин, семью 
Матрены Добровской — Яков 
Симонов.

Участие населения Челя-
бинска в событиях Крымской 
войны имело различные фор-
мы. Так, местные купцы в ию-
ле 1854 года по добровольной 
подписке в пользу войск, «ны-
не сражающихся за веру, царя и 
отечество», собрали 275 рублей 
серебром. 

Ополчения

Положение на фронтах ухуд-
шалось. 29 января (10 февраля 
по новому стилю) 1855 года Ни-
колай Первый объявил набор в 
ополчение. Последний раз перед 
этим ополчение созывалось в 
критический момент Отече-
ственной войны 1812 года. 

Подвижное ополчение было 
сформировано в три очереди 
и достигало численностью 
около 360 тыс. человек (335 
дружин и 6 казачьих полков). 
В Оренбургской губернии 
ополчение формировалось в 
третью очередь. Летом 1855 
года начался сбор средств на 
ополчение. По некоторым 
квитанциям, имеющимся в 
фонде Челябинского казначей-
ства, можно узнать, что деньги 
на ополчение пожертвовали 
все сословия: купцы, челябин-
ское мещанское общество, 
цеховые. Челябинцы также 
были обязаны обеспечить для 
дружины амуницию на сто 
человек. Необходимо было со-
брать полушубки, сапоги, ку-
шаки, топоры, ранцы и другие 
вещи, необходимые в военном 
походе. Каждый ратник за счет 
собранных в губерниях средств 
получал серое суконное об-
мундирование и особый знак 
на фуражку — латунный крест 
с императорским вензелем и 
надписью: «За Веру и Царя».

В конце 1855 года состоя-
лись проводы челябинских 
ополченцев. После службы в 
Христорождественском собо-
ре отцы города организовали 
для них хорошее угощение с 
водкой. Часть средств на обед 
пожертвовали купцы Самохва-
ловы и Поповы. 

Каждая дружина получила 
собственное знамя — полотни-
ще из зеленого шелка с золо-
тым крестом и надписью: «За 
Веру, Царя и Отечество». 

Челябинская дружина  
№ 306 влилась в Уфимское 
ополчение и была направлена 
на Кавказ, но, скорее всего, 
в боевых действиях принять 
участие не успела: в марте 1856 
года война окончилась. 

память о войне

Память о ратниках ополче-
ния в Челябинске сохранилась. 
Когда началась Первая миро-
вая война 1914 года, в России 
тоже создавались воинские 
ополченческие дружины. В 
губернии формировалась 567-я 
пешая Оренбургская дружи-
на, куда входили и воины из 
Челябинска. По поручению 
челябинцев городской голова 
Семеин обратился к оренбург-
скому губернатору с просьбой 
присвоить 567-й дружине имя 
«Челябинская дружина» и 
выдать «старое ополченское 
знамя 1855 года» из губерн-
ского хранилища. В случае от-
сутствия знамени челябинцы 
собирались изготовить его са-
ми по подобию ополченского 
знамени Крымской войны.
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в декабре 2005 года состоялись выборы в Законодательное 
Собрание Челябинской области четвертого созыва. Они прош-
ли по новой, смешанной, системе: половина депутатов была 
избрана по партийным спискам, другая — по избирательным 
округам. Тогда же в южноуральский парламент пришел и  
Анатолий брагин, имевший за плечами большой опыт работы 
в органах прокуратуры. Он стал председателем комитета по 
законодательству, государственному строительству и местно-
му самоуправлению, который возглавляет и сегодня.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНВоРД ответы

«ОТЗывАТьСя НА пРОблемы, 
иСкАТь РешеНия»

Анатолий брагин:
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— Анатолий иванович, какие за-
коны, в работе над которыми вы при-
нимали участие, считаете наиболее 
важными?

— В соответствии с федеральным 
законом «Об общих принципах 
организации публичной власти в 
субъектах Российской Федерации» 
совместно с коллегами работал над 
поправками в Устав (Основной За-
кон) Челябинской области. При мо-
ем участии были внесены серьезные 
изменения в законы, регулирующие 
вопросы статуса и полномочий орга-
нов государственной власти региона. 
В частности это касается законов о 
Законодательном Собрании и статусе 
депутата регионального парламента, 
о губернаторе и правительстве об-
ласти.

Кроме того, был значительно усо-
вершенствован региональный закон 
«Об административных правона-
рушениях в Челябинской области»: 
сформулированы составы правона-
рушений в сфере благоустройства 
территорий муниципалитетов, уста-
новлена ответственность за наруше-
ние правил содержания домашних 
животных, проезда в общественном 
транспорте, охраны жизни людей на 
водных объектах и другие. Отмечу, 
что этот закон совершенствуется по-
стоянно — вот и на ближайшем за-
седании Законодательного Собрания 
он должен быть дополнен нормой, 

устанавливающей административ-
ную ответственность за нарушение 
правил прогона и выпаса сельскохо-
зяйственных животных.

Проведена также большая работа в 
сфере регионального избирательного 
законодательства.

— Самое яркое событие в вашей 
деятельности в законодательном Со-
брании?

— Пожалуй, таким событием стало 
обсуждение в 2020 году поправок в 
Конституцию Российской Федера-
ции. Поскольку Владимир Викторо-
вич Мякуш, на тот момент председа-
тель Законодательного Собрания Че-
лябинской области, входил в состав 
федеральной рабочей группы, мы 
были глубоко вовлечены в работу над 
поправками, вносили свои предло-
жения, активно их обсуждали. Лично 
для меня было знаковым то, что в 
Основном Законе страны закрепили 
принципы неделимости и суверени-
тета нашего государства, приоритет 
национального законодательства и 
традиционных ценностей.

— Чему научила вас работа в южно-
уральском парламенте?

— Работа в Законодательном Со-
брании научила меня общению с 
избирателями, умению слушать и 
слышать людей, отзываться на про-
блемы, с которыми обращаются 
жители, искать решение в каждом 
конкретном случае.

Анатолий Иванович Брагин — кандидат юридических 
наук, заслуженный юрист Российской Федерации, 
почетный гражданин Челябинской области (2019), 
почетный работник прокуратуры Российской 
Федерации, депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области IV, VI и VII созывов. 
Он представляет интересы жителей Промышленного 
избирательного округа № 29.


